

## *Sains-lès-Fressin d'un autre temps...* Le changement de coq au clocher

Cet événement a fait l'objet d'un article paru en novembre 2022, dans le cahier numéro 25, aux pages 78 à 80 de la Petite Histoire de Fressin et des environs.

Vous trouverez cet article aux pages suivantes.

Vous en trouverez un résumé en anglais dans le cadre ci-contre.

### *Sains in former times...*

#### *The change of rooster at the church bell tower*

Since the Middle Ages, the rooster has dominated the bell towers of churches in Western Europe and not only in France. The roosters of our churches are usually made of stamped copper.

The rooster must, before returning to its place, be presented to the inhabitants. Placed on a pole, it goes to each house and the same ceremonial is reproduced at each household of the village.

During a big storm in Sains in November 1998, lightning strongly damaged the bell tower and its rooster.

In April 1999, the roofing company Cardon & fils completely restored the bell tower and made the new rooster go around the village.

# Histoire de coqs à Sains-lès-Fressin



**l'église Saint-Jacques  
de Sains-lès-Fressin**

Depuis le Moyen Âge, le coq domine les clochers des églises de l'Europe occidentale et pas seulement de la France.

Annonçant le lever du soleil, le coq chasse symboliquement les ténèbres d'où sa figuration dans plusieurs religions, dont le christianisme. Chez les chrétiens, il est aussi le symbole de la vigilance du clergé qui veille sur son troupeau de fidèles. Les coqs sont en cuivre embouti. Des essais d'utilisation du zinc furent tentés, mais les résultats démontrent qu'il ne résiste qu'un temps relativement bref, environ cinquante ans, aux agents atmosphériques. Que le coq soit neuf ou restauré, il doit, avant de reprendre sa place, être présenté aux habitants. Fiché sur une hampe, il va se rendre auprès de chaque villageois et le même cérémonial se reproduit à chaque foyer de la commune.

Nous avons déjà consacré un article<sup>1</sup> au remplacement du coq du clocher de l'église de Fressin en 1976. Cette fois, nous nous sommes penchés sur la commune de Sains-lès-Fressin, grâce au témoignage et recherches d'Amélie Boquet.

**Novembre 1998**

## **La foudre tombe sur le clocher de l'église de Sains-lès-Fressin**

**Amélie Boquet**

### **COUP DE Foudre A SAINS LES FRESSIN**

C'était en 1998. Je n'avais que 12 ans quand la foudre s'est abattue sur la commune de Sains-lès-Fressin.

Je me rappelle que toute ma famille était couchée, quand cela s'est produit en pleine nuit. Nous étions apeurés, nous avons entendu un gros boum.

Le radio-réveil de mon père n'était plus allumé, il s'est rendu compte que le courant ne fonctionnait plus. Il prit la lampe de poche près du chevet et se mit à descendre pour aller voir le compteur électrique. Hélas plus de courant, il téléphona à EDF avec son téléphone... eh oui, le portable existait depuis quelques années !

Au petit matin, le courant était rétabli, indispensable à la ferme pour la traite des vaches. Dans la matinée, nous nous sommes rendus compte que la télévision ne marchait plus et la machine à laver la sécurité était grillée. De la maison, nous avons vu la toiture de l'église endommagée puis, un peu plus tard, nous avons su que la foudre était tombée sur la toiture de l'église.

Pendant quelques mois, nous n'avons plus eu de messes dans le village jusqu'à la rénovation de la toiture de l'église et du changement du coq. Je me rappelle qu'au printemps suivant, soit cinq mois après l'orage dévastateur, l'entreprise Cardon a fait le tour du village pour nous présenter le nouveau coq qui allait être installé en haut de l'église.

Extrait d'un article de presse d'avril 1999 :

*« Sans aucune aide, la municipalité a entrepris la réfection totale du clocher en ardoises naturelles. La toiture du reste du bâtiment fera l'objet par la suite d'une attention particulière après une étude approfondie. En peu de temps, l'entreprise Cardon frères de Fressin a réalisé un travail remarquable à la satisfaction générale et notamment des élus. Samedi donc, sous la conduite de Bertin Widebem, le premier magistrat, ils étaient présents ainsi que la population locale, pour la remontée du nouveau coq sur son perchoir. Auparavant et comme le veut la tradition, il a été béni et présenté à tous les villageois. Ensuite, lors du vin d'honneur servi à la salle municipale, Bertin Widebem a une nouvelle fois félicité les deux maîtres d'œuvre, Jacques et Franck Cardon, pour la qualité de leur ouvrage.*





En avril 1999, devant l'église de Sains avant la montée du nouveau coq au sommet du clocher.

De gauche à droite :

1 Philippe TRUNET, 2 Hélène DUCROCQ, 3 Franck CARDON, 4 Bertin WIDEHEM le maire portant le nouveau coq, 5 Jacques RIEBEN, 6 Marie-Thérèse LEBLOND, 7 Octave MARANGONY, 8 Jacques CARDON, 9 Gérard MACHIN et 10 Jean-Marie WIDEHEM



A l'avant-plan, de gauche à droite :

1 Hélène DUCROCQ, 2 Micheline PETIT, 3 Blanche MARANGONY  
4 Francis BUCAMP, 5 Huberthe TIRET et 6 Octave MARANGONY



De gauche à droite

en haut : 1 Philippe TRUNET, 2 Jean-Marie WIDEHEM, 3 Jacques RIEBEN, 4 Octave MARANGONY,  
5 Daniel GRUMETZ, 6 Francis BUCAMP, 7 Jules WAREMBOURG, 8 Jean-Bernard DELAINE

en bas : 9 Perrine TRUNET, 10 Paulette GRUMETZ, 11 Marie-Thérèse LEBLOND, 12 Bertin  
WIDEHEM,  
13 Hélène DUCROCQ, 14 Thérèse DESGROUSILLIERS



Au sommet du clocher, Jacques et Franck CARDON.  
Les enfants sont Antoine et Perrine CARDON.